

tener miedo. El valor únicamente se demuestra cuando hay temor. Si ves a un hombre que no tiene miedo es porque él sabe que no hay peligro, aunque te parezca que lo hay, o es porque el hombre es un necio. Claro que todos los hombres sentimos el temor igual que las mujeres. Pero el comportamiento varonil es de ***no dejar el temor dominar las decisiones.***

8 ¡Ay de nosotros! ¿Quién nos libraré de las manos de estos dioses fuertes? Estos son los dioses que hirieron á Egipto con toda plaga en el desierto.

9 Esforzaos, oh Filisteos, y **sed hombres**, porque no sirváis á los Hebreos, como ellos os han servido á vosotros: **sed hombres, y pelead.**

#### 1 Samuel 4

Ves que los Filisteos tuvieron temor, pero se plantaron firmes, y se prepararon para morir, y pelearon. Y sucede que ganaron una grande victoria, y hasta capturaron el arca del pacto. Tales historias nos llenan de admiración, y soldados en la guerra aprenden ese valor por observar tales casos en la batalla. Sin embargo, en la iglesia la cobardía es mas común. Pastores y ministros temen a sus propias esposas, sus padres, sus vecinos, los pecadores, los burladores y el gobierno tanto que no cumplen sus deberes. Y lo que es peor es que han inventado otro Jesucristo, y otros apóstoles, no como los de la Biblia que demostraban su valor hasta la muerte, sino los imaginan como ellos mismos, siempre amables, siempre suaves, siempre bien vestidos, con manos juntas, cabezas inclinadas, y caras tontas. Se defienden con versículos de no ser ofensivos, de ser mansos, de ser benignos, hasta que imaginan los héroes de la Biblia portándose como el Papa, vestidos de faldas de seda y hablando de paz y amor.

Además de ser espantados por su propia sombra muchos líderes de las iglesias son como Pilato, que sabía la verdad, y tenía la autoridad y la responsabilidad de soltar a Jesucristo, pero que no tenía ***el valor de obedecer la verdad que profesaba.*** Sacerdotes Católicos saben que las imágenes son prohibidas pero no tienen el coraje para denunciarlas. ¿Cuántos predicadores tampoco las denuncian porque produce un alboroto? ¿Sabes tu las grandes doctrinas de la ley, y las demandas del evangelio, sin tener el valor de proclamarlas?

En la vida natural nadie condena a una bestia por actuar como animal, ni despreciamos a un niño por portarse juvenilmente, ni deseamos una mujer que no se porta femenilmente. Y es cierto que los hombres rara vez se portan como Dios propuso. Pero el debido comportamiento varonil es el ideal en nuestra carrera cristiana. Entonces tú, cristiano, seas hombre o mujer, en todos tus ministerios, ***en tu vida espiritual, sé tu varonil.***

# La Epístola

Apartado 1054

Irapuato, Gto. México CP 36500

#16 Diciembre, 1995

Impreso en México

no están haciendo mal, pero yo como Pablo anhelo mensajes fuertes y profundos, predicados por hombres varoniles.

## Independencia

Es cierto que el hombre necesita la mujer mas que ella lo necesita, por lo menos en los aspectos sexuales y emocionales, aunque por razones prácticas ella lo necesita mas en el aspecto económico. Esa dependencia de su esposa, si ella cumple, le hace aún menos dependiente de compañeros, mientras a la mujer suelen ser mas importantes sus compañeras. Aunque las feministas utilizan esta necesidad varonil para apoyar su idea que la mujer es igual de (o mas) fuerte que el hombre, la Biblia dice que ella es el “vaso mas frágil.” Ahora, hablando de fuerza corporal no hay duda que en general el hombre es mas fuerte, mas veloz, mas feroz, mas tenaz, y mas aguantador. Pero Pablo indica (aquí las feministas explotan) que *ella es mas frágil en decisiones* también.

14 Y **Adam no fué engañado, sino la mujer**, siendo seducida, vino á ser envuelta en transgresión:  
**1 Timoteo 2**

Confianza en otros es una cualidad exaltada hoy en día por los psicólogos, (la capacidad de exponerse emocionalmente o de ser herido, que son necesarias para un compañerismo tierno), pero es una cualidad femenina. Portarse varonilmente incluye la cualidad de *no ser fácilmente persuadido o influenciado*. Y también incluye la capacidad de andar solo, de ser independiente, de *no depender de compañeros*. Pero demasiados cristianos, hombres y mujeres, en la iglesia hoy en día dependen demasiado de las opiniones de sus compañeros, y son fácilmente seducidos por sus quejas y chismes. Además muchas veces los predicadores aceptan a hombres indignos de confianza, no solamente a la iglesia, pero también como compañeros en el ministerio. Es tiempo de portarnos mas varonilmente y dejar de ser engañados por habladores, por el deseo de tener mas adeptos, y por la dependencia de compañerismo.

24 Mas el mismo Jesús no se confiaba á sí mismo de ellos, porque él conocía á todos,  
**Juan 2**

## Ideología

Las mujeres también son menos ideólogas que los hombres. Hombres muchas veces se ponen duros de cerviz causándose muchos problemas no más porque algo “no es justo.” Yo conozco un hombre que compró una sierra eléctrica de una cierta tienda y cuando se descompuso fue a la agencia para comprar el repuesto. Le informaron que ya no manejaban esas refacciones en la agencia, y que tenía que pedirselo de la fábrica.

# Portaos Varonilmente

13 Velad, estad firmes en la fe; **portaos varonilmente**, y esforzaos.

**1 Corintios 16**

Hoy en día hay muchas mujeres que consideran al apóstol Pablo un enemigo. Desde que las mujeres empezaron a luchar para una igualdad “política” y “civil” en el siglo anterior, han atacado a Pablo como un hombre “macho,” que no tenía consideración de ellas, sino que las condenaba a una servidumbre perpetua. Feministas han llegado a ser muy agresivas, y su bandera no solamente ha logrado muchos éxitos políticos, pero sus ideas han llenado las iglesias, a tal grado que ahora muchas denominaciones protestantes admiten mujeres como “ministros.”

Una vez una “ministra” llegó a la universidad de Texas en San Antonio para dar algún discurso a los estudiantes y sucede que había un alumno en la audiencia llamado Miguel Riggs. Después de su polémica pidió de los estudiantes algunas preguntas, y Miguel levantó la mano. Ella le señaló y él citó a Pablo:

11 La mujer aprenda en silencio, **con toda sujeción**.

12 Porque no permito á la mujer enseñar, ni tomar autoridad sobre el hombre, sino estar en silencio.  
**1 Timoteo 2**

Naturalmente la “ministra” estaba “preparada” para defender su “ministerio” y ella respondió que sabemos que las mujeres son dignas del ministerio porque *dos mujeres* enseñaron a Apolos, Aquila y Priscila. Miguel respondió que no eran dos mujeres sino que eran esposos y la ministra ya no quería responder ni recibir mas preguntas del estudiante.

Feministas odian a Pablo con denuedo y denuncian sus ordenanzas “anti-femeninas” con fervor. ¿Qué tienen en contra de Pablo? Primeramente Pablo las provoca enseñando la desigualdad *en la naturaleza*, desde la creación:

8 Porque el varón no es de la mujer, sino **la mujer del varón**.

9 Porque tampoco el varón fué criado por causa de la mujer, sino **la mujer por causa del varón**.

10 Por lo cual, la mujer debe tener señal de potestad sobre su cabeza, por causa de los ángeles.  
**1 Corintios 11**

13 Porque Adam fué formado el primero, después Eva;

14 Y Adam no fué engañado, sino la mujer, siendo seducida, vino á ser envuelta en transgresión:  
**1 Timoteo 2**

también porque ¡los hombres se han afeminado! Hombres varoniles son escasos. Ahora, hombres “machos” son muchos. Se conoce el actitud macho cuando el esposo no quiere ayudar a su esposa en tareas “femeninas,” o cuando demanda que su mujer le sirva. “Macho” debe significar “valiente,” como lo define el diccionario, pero se ha degradado ahora a significar aquella cualidad de hombres de ser jactanciosos, desafiosos, y hasta significa una capacidad sexual de seducir o dominar a mujeres. Un hombre se siente “macho” cuando duerme con muchas mujeres, o es llamado “macho” cuando pega a su mujer, o cuando desafía a otro hombre a pelear. Pero *esos son características de perros*, y no de varones. El macho es como bestia bruta, y no es varonil. Hombres que se jactan de sus debilidades sexuales Pablo denuncia:

19 Cuyo fin será perdición, cuyo dios es el vientre, y **su gloria es en confusión**; que sienten lo terreno. **Filipenses 3**

Lujuria no es una cualidad varonil, sino es animal. El *dominio propio*, conocido en la Biblia como “templanza” es la característica varonil.

32 Mejor es el que tarde se aira que el fuerte; Y el que se enseño de su espíritu, que el que toma una ciudad. **Proverbios 16**

Cuando Pablo nos exhortaba portarnos varonilmente estaba denunciando el machismo.

## Niños Fluctuantes

El niño es inmaduro, e irresponsable, y por no ser responsable por su propio sostenimiento ni por su propia moralidad, tiende a resistir las restricciones de sus padres y hacer decisiones mensas. Es una cualidad juvenil de *no aceptar responsabilidad*, o de evadir la culpa. Pero el hombre se resigna, levanta la cara, y dice, “fui yo,” “fue mi decisión,” “fue mi error.” Además el muchacho desea mas la diversión que el logro.

16 ¡Ay de ti, tierra, cuando tu rey es muchacho, y tus príncipes comen de mañana! **Eclesiastés 10**

El niño desea pero no se disciplina, razona pero no se regaña, habla pero no analiza, apresura pero no aguanta, ejercita pero no se esfuerza. Es una lástima que en las iglesias hay tantos hombres y mujeres que ya deben ser maduros pero son como niños fluctuantes, no se han “macizado” todavía, y no pueden aceptar culpas y responsabilidades, no pueden aguantar dificultades, ni pruebas, ni doctrinas fuertes, ni ministerios pesados. Es por eso que Pablo nos exhorta portarnos varonilmente.

hijo.<sup>1</sup> Pero desde que el cristianismo empezó a influir en el imperio romano las leyes sufrían una reforma gradual. Las leyes empezaban a defender a las mujeres, y a veces las favorecía. Por ejemplo, después del crecimiento cristiano las leyes de moralidad no aplicaban a las mujeres ignorantes por la presunción legal de la “fragilidad” del sexo femenino, precepto que se aprendió de Pedro (1 Pedro 3.7). Las mujeres ya no podían ser condenadas por “robar” de sus maridos, precepto que aprendimos ¡de Pablo! (1 Cor. 7.4).

Debe ser también interesante a las feministas que la “desigualdad” de mujeres persistía en todo el mundo hasta el invento de la imprenta que hizo la Biblia un libro conocido. Desde el “descubrimiento” de la Biblia sucedió “la reforma” de la iglesia Romana, y una reforma civil progresiva en todos los países influenciados por los principios “protestantes.” En ninguna cultura del mundo, ni oriental, india, africana, américa pre-colombiana, ni musulmán hubo “progreso” en cuanto a la servidumbre de la mujer, ¡hasta el “cristianismo,” y especialmente hasta los grandes “despertamientos” evangélicos en Inglaterra y las colonias americanas (1700-1800). Con esos avivamientos salieron los principios fundamentales de la “democracia” y por ellos la Biblia llegó a influenciar todos los gobiernos del mundo, y de consiguiente las mujeres empezaron a disfrutar derechos y libertades jamás soñados.

Siguiendo el ejemplo de los países “occidentales” (son llamados “occidentales” porque profesores incrédulos de la historia no quieren admitir que la característica común de los países “desarrollados” es su fundamento bíblico) muchos de los países del mundo han “liberado” a sus mujeres. Solamente los países musulmanes siguen permitiendo la poligamia. Un derecho limitado de votar para mujeres fue iniciado en algunos países “protestantes” antes de 1900, pero en la mayoría de las demás naciones no tenían ese derecho hasta 1950. México todavía limitaba el sufragio de mujeres en 1950, solamente permitiendo el voto femenino y candidatas femeninas dependiendo del municipio.<sup>2</sup> Pero ahora mujeres se disfruten de una presunta “igualdad” civil y político en casi todo el mundo, y es claro que ¡eso se debe directamente a la influencia de la Biblia!

---

<sup>1</sup> Legal Rights of Women, Edward F. Donovan, Encyclopedia Americana, 1955, Vol. 29, p. 457, pp. 1

<sup>2</sup> Woman Suffrage, Early History of Women’s Rights Movement, Dorothy Kenyon, Ibid., Vol. 29, p. 456, pp. 6.

# Noticias

La conferencia de evangelismo en Aguascalientes se llevó a cabo del diciembre 3 al 10. Hubo alrededor de 30 a 35 adultos congregados entre semana, y se llenó los domingos entre todos (hay solamente 100 sillas). Al final, alrededor de 8 hombres declararon su llamamiento a predicar, incluyendo tres hermanos que no lo habían declarado antes. Que Dios los utilice.

---

Durante la conferencia en Aguascalientes hubo reconciliación con una familia que había dejado la congregación, (la familia Gamboa), y aunque ya son miembros de otra congregación, vinieron y se reconciliaron con nosotros. Apreciamos que Dios nos permitió arreglar ese asunto porque sí nos pesaba.

---

Los hermanos en Polonia alcanzaron renovar sus permisos de estancia en el país. Pero solamente les dieron 3 meses. Sucedieron las elecciones el mes pasado y el partido de Lech Walesa perdió. Entonces el gobierno cambiará, y el nuevo presidente antes era un comunista. Se supone que su opinión es menos agradable hacia los extranjeros, especialmente hacia los estadounidenses, y no sabemos como va a cambiar su política práctica. Pero oremos que Dios mantendrá abierta la puerta.

---

Se canceló la reunión de predicadores este mes en León por la conferencia de evangelismo en Aguascalientes. La próxima será en febrero.

---

Alberto y Elizabeth Sotelo (evangelistas enviados de León a Celaya) les nació una niña saludable en noviembre. Gracias a Dios por su bendición.

---

Juan y Karen Castillo y Deborah Kincaid viajarán a Turquía en enero. Sus padres ofrecieron comprarles el boleto de avión para disfrutar de su comunión durante el invierno. Según ellos el invierno es fuerte en Turquía y no podrán turistar mucho. Pero los costos del avión son mucho menos en el invierno, (quizá por tanto hielo en las pistas de aterrizaje). Yo estoy orando que todo les irá bien y que regresarán sin contratiempo. Salen el 10 y regresan el 24.

---

La iglesia en el centro de San Luis Potosí sigue reuniéndose en el Jardín Colón porque sus folletos tienen impreso la dirección del local en frente, y aunque ya no rentan el local, la dirección les sirve mientras están en el Jardín Colón.

---

Pido que todos los hermanos que reciben La Epístola sin un código postal averigüen su código postal y que me lo manden por correo. Muchas copias no llegan a su destino y aunque suelen ser los que sí tienen código postal queremos quitarles ese pretexto. El código postal sí facilita su entrega.

---

Siendo que había comprado esa marca porque siempre había facilidad de comprar repuestos, él se quejó pero aceptaba que lo pidieran de la fábrica. Cuando se preparaba para pagar su cuenta vio en la nota que le habían agregado costos de envío. La refacción costaba 6 dólares y el envío le costaba 5 dólares. El rehusó pagar los 5 dólares, porque ellos tenían la obligación de manejar todos los repuestos en la agencia. Se quejó con el gerente, luego con el supervisor, y luego con el jefe de la agencia, y para nada estaba dispuesto pagar los 5 dólares. Luego, me confesó que si le hubieran cobrado 11 dólares para la refacción hubiera pagado sin preguntas, pero tomó varios días quejándose y por fin regresó la sierra entera, demandando su dinero, ni aceptando un nuevo a cambio, y ahora no compra en aquella tienda. “Es el principio de la cosa” me dijo.

Ahora, su esposa probablemente se sonreía pensando que era un necio, porque 5 dólares no parecen valer tres días de pleito. Y admito que el *razonamiento femenino es muy sabio en este caso*. Pero su carácter ilustra la naturaleza varonil de ser ideólogo. “Un hombre tiene que hacer lo que un hombre tiene que hacer” va el refrán, porque es una cualidad varonil *luchar tenazmente por su “causa.”* Sin embargo la iglesia hoy en día evita las controversias. Predicadores hoy hablan como monjas y candidatos y evitan argumentos y denuncias. ¿Porqué? Porque son afeminados. Si una verdad no es digna de defender tampoco es digna de proclamar, ni es digna de considerar.

3 Amados, por la gran solicitud que tenía de escribiros de la común salud, me ha sido necesario escribiros amonestándoos que **contendáis eficazmente** por la fe que ha sido una vez dada á los santos. **Judas**

## Aguantador

Otra característica varonil es de *no rendirse* en circunstancias difíciles.

9 Dígole entonces su mujer: ¿Aun retienes tú tu simplicidad? Bendice á Dios, y muérete.

10 Y él le dijo: **Como suele hablar cualquiera de las mujeres fatuas**, has hablado. También recibimos el bien de Dios, ¿y el mal no recibiremos? En todo esto no pecó Job con sus labios. **Job 2**

Es una cualidad varonil de luchar hasta la muerte. Algunos lo llaman “terco” pero tenacidad no es malo, y hubiera ayudado la raza bastante si Eva hubiera sido un poco mas terca.

## Valor

Varonil significa “valiente” según los diccionarios. Y sin duda es la característica mas valorado entre hombres. Pero valor no quiere decir no

Y si eso no fuera suficiente Pablo declara la desigualdad *en el matrimonio*:

3 Mas quiero que sepáis, que Cristo es la cabeza de todo varón; y **el varón es la cabeza de la mujer**; y Dios la cabeza de Cristo.

#### 1 Corintios 11

23 Porque **el marido es cabeza de la mujer**, así como Cristo es cabeza de la iglesia; y él es el que da la salud al cuerpo. **Efesios 5**

¿Quién es Pablo para decir que “el varón es la cabeza de la mujer”? Insisten que la mujer es igual al hombre en “inteligencia, capacidad decisiva, firmeza emocional,” etc. y que por eso el hogar debe regirse por “acuerdo” entre los dos y no por “dictadura” del marido. Pero Pablo no les escucha y luego las feministas se encienden porque Pablo niega su igualdad *en el trabajo*, indicando que el “lugar” de la mujer es en la casa, criando hijos.

14 Quiero pues, que las que son jóvenes **se casen, críen hijos, gobiernen la casa**; que ninguna ocasión den al adversario para maldecir.

#### 1 Timoteo 5

No es que Pablo prohíbe que la mujer trabaje, pero sí declaró que su deber principal es en la casa con sus hijos. Entonces puedes imaginar que las mujeres amargas se enfurecen cuando luego Pablo niega su igualdad *en la iglesia*.

34 Vuestras mujeres callen en las congregaciones; porque no les es permitido hablar, sino que **estén sujetas**, como también la ley dice.

35 Y si quieren aprender alguna cosa, pregunten en casa á sus maridos; porque deshonesto cosa es hablar una mujer en la congregación.

#### 1 Corintios 14

Feministas hoy en día ven a Pablo como un “solterón” amargo que odiaba a mujeres en general y que alimentaba su machismo por un sadismo en contra de mujeres indefensas. ¡En serio muchas piensan que la Biblia es la causa de su “degradación” y su desigualdad! Demuestran por eso su ignorancia tanto de la historia y de la Biblia.

¿Acaso no saben que bajo leyes Romanas antes de Cristo (3er siglo A.C.) los maridos tenían el derecho legal de ejecutar a sus esposas sin arbitraje, por el adulterio? Aun cuando fue quitado ese derecho por abusos seguían teniendo los padres el derecho de ejecutar a sus hijas por adulterio siempre si mataban al adúltero también. El padre tenía el derecho legal de forzar el matrimonio de su hija aunque no tenía ese derecho con su

## Características Varoniles comparadas con Femeninas

La mujer fue hecha para ser la ayuda perfecta del hombre. La mujer completa al hombre, y cumple sus necesidades. El hombre *necesita una mujer femenina*, y en ninguna manera pienso que las mujeres no deben ser así. Pero los hombres no deben ser así.

### Vanidad

Por ejemplo, una característica femenina es la de preocuparse de su apariencia para agradar a su marido.

3 El **adorno de las cuales** no sea exterior con encrespamiento del cabello, y atavío de oro, ni en compostura de ropas;

4 Sino el hombre del corazón que está encubierto, en incorruptible ornato de espíritu agradable y pacífico, lo cual es de grande estima delante de Dios.

#### 1 Pedro 3

Pedro enseña que la mujer no debe exceder en esa tendencia porque aún en lo terrenal la hermosura no es tan importante. Pero sí es natural para una mujer desear ser hermosa, mientras para un hombre tal deseo es perverso. Pablo también se concuerda:

14 La misma naturaleza ¿no os enseña que al hombre sea deshonesto criar cabello?

15 Por el contrario, á la mujer **criar el cabello le es honroso**; porque en lugar de velo le es dado el cabello.

#### 1 Corintios 11

Aunque para una mujer es natural ataviarse con vanidades, no es natural al hombre. Sin embargo hombres abundan en nuestros días con cabello largo, aretes, y ropa de moda. A Pablo fue despreciable esa actitud entre hombres. Pero la preocupación de vestidura y de apariencias es común en todas las iglesias también. No solamente hablando de hábito personal pero también he visto que los predicadores dependen demasiado de cosas, edificios, asientos cómodos, bautisterios, etc., se adornan con títulos y alabanzas mutuas, y envidian famas y vanaglorias. Es ya tiempo distinguir varonilmente entre los atavíos y las realidades del evangelio.

También hemos visto en este último siglo que los ministros cristianos han llegado a preferir doctrinas “suaves,” y se interesan en verdades “preciosas,” y “hermosas.” Sus mensajes tradicionalmente tocan mejoramientos personales, preservación de armonía, y muchas pequeñas bendiciones en la vida cristiana moderna. Demuestran un cristianismo *dulce y femenino y la iglesia los quiere así*. Pero Pablo no. Las verdades chulas que les ocupan tanto no son malas, y los ministros que las elaboran

Las feministas machas se encolerizan al leer los pasajes anti-femeninas de Pablo, pero pasan por alto las doctrinas de Pablo que encolerizaban a los tradicionalistas machos de su día. Siempre los hombres en autoridad han temido las doctrinas que “liberan” a las mujeres.

17 Porque este hecho de la reina pasará á noticia de todas las mujeres, para hacerles tener en poca estima á sus maridos, diciendo: El rey Assuero mandó traer delante de sí á la reina Vasthi, y ella no vino.

**Ester 1**

Todos deben reconocer que Pablo era un “pro-feminista” sobresaliente en su día. Primeramente vemos que Pablo declara muchas igualdades en el matrimonio, como en cuanto al *deber sexual*:

3 El marido pague á la mujer la debida benevolencia; y asimismo la mujer al marido.

4 La mujer no tiene potestad de su propio cuerpo, sino el marido: é **igualmente** tampoco el marido tiene potestad de su propio cuerpo, sino la mujer.

**1 Corintios 7**

¿Quién mas en los días de Pablo daba tanto derecho a la mujer casada? Luego Pablo, siguiendo el ejemplo de Cristo, insiste que la mujer tiene las *mismas obligaciones en cuanto al divorcio* (de no hacerlo), dando entender que ella también tuvo los mismos derechos cuando había legítima causa.

12 Y si la mujer repudiare a su marido y se casare con otro, comete adulterio.

**Marcos 10**

10 Mas á los que están juntos en matrimonio, denuncio, no yo, sino el Señor: **Que la mujer no se aparte del marido**;

11 Y si se apartare, que se quede sin casar, ó reconcíliese con su marido; y que el marido no despida á su mujer.

**1 Corintios 7**

Recuerda que en aquel día no se consideraba posible que el hombre cometiera adulterio en contra de su esposa, sino solamente contra el esposo de una mujer casada, pues la poligamia era aceptada comúnmente, aún entre las naciones que la habían prohibido por ley. Además Pablo enseñaba que la mujer tenía un lugar *igualmente importante en la naturaleza*, precepto que pocos hombres aceptaban en su día:

11 Mas ni el varón sin la mujer, ni la mujer sin el varón, en el Señor.

12 Porque como la mujer es del varón, así también el varón es por la mujer: empero todo de Dios.

**1 Corintios 11**

Pedro dice que *las mujeres son hombres en su interior*:

4 Sino el **hombre del corazón** que está encubierto, en incorruptible ornato de espíritu agradable y pacífico, lo cual es de grande estima delante de Dios.

**1 Pedro 3**

Luego enseñaba que las mujeres eran “*herederas*” de **Dios igualmente** con los hombres, doctrina espantosa a los machos tradicionalistas de aquel entonces.

7 Vosotros maridos, semejantemente, habitad con ellas según ciencia, dando honor á la mujer como á vaso más frágil, y como á **herederas juntamente de la gracia de la vida**; para que vuestras oraciones no sean impedidas.

**1 Pedro 3**

Y Pablo declaraba hasta una *igualdad espiritual* en la iglesia:

28 No hay Judío, ni Griego; no hay siervo, ni libre; **no hay varón, ni hembra**: porque todos vosotros sois uno en Cristo Jesús. **Gálatas 3**

Esas mujeres resentidas son ignorantes si piensan que la Biblia es su enemigo. Mujeres deben estar agradecidas con el apóstol Pablo por la libertad que tienen en nuestros días.

Sin embargo, Pablo y los demás autores de la Biblia insisten que hay diferencias entre el hombre y la mujer, y que *estas diferencias son determinadas por el Creador*. Claro, las diferencias a veces son sutiles, y algunas supuestas diferencias entre hombre y mujer son inventadas por la cultura y la sociedad misma. Pero los Apóstoles insisten que es por aquellas diferencias verdaderas que el hombre ocupa una posición preeminente en la naturaleza, en la historia, en el hogar, y en la iglesia. Es mas, como si deseara ofender especialmente a las feministas de nuestros días, Pablo nos da la exhortación de *portarnos varonilmente* (1 Cor. 16.13). ¿Porqué varonilmente? ¿Qué hay de malo en portarnos *femenilmente*?

Tomando el riesgo de ser ofensivo a las mujeres engañadas del presente siglo, yo como Pablo deseo portarme varonilmente. ¿Qué se entiende por un comportamiento varonil? Para entenderlo tenemos que compararlo al comportamiento *animal, juvenil, y femenil*. Y si una mujer ofendida fuera sabia, ella también desearía saber cuáles características varoniles Pablo estaba exaltando e intentaría también portarse así en todos los aspectos espirituales. Nadie quiere una mujer macha en los aspectos carnales, pero tanto hombres y mujeres deben procurar ser varoniles en la lucha espiritual.

## Como Bestias Brutas

La verdad es que características varoniles son difíciles de definir en nuestros días, no solo porque las mujeres se han masculinizado, sino